

á ese rey rapaz, cortarle el pescuezo y asunto concluido?

«—Nada, lo dicho,—continuó el infenal conserje;—el asunto es sencillo: llamas á tus guardias, les das tus órdenes y ellos se encargarán de lo demás. Estan ya practicos.»

Cualquier diría que estos integristas, desde que se han separado de D. Carlos, se han vuelto antropofágicos.

Quieren matarla, y á manos de quién?

De los guardias de orden público!

¡Villaverde!

Pero se trata del diablo y de Herodes. El diablo el que habla y Herodes el que escucha.

Aprovechen la ocasión los carlistas para echarles en cara su impotencia.

Si podrán poco, que necesitan aconsejar á Herodes que les degüelle á D. Carlos!

La Lealtad Navarra rompe el fuego contra *El Fuerista* y su colaborador C. S., que ha dicho que la ley sálica no es española, y le reta á discusión para probarle que sí, que es española y muy española la ley sálica.

¡Pues claro, hombre! ¡No ha de ser española una ley que, por fuerza, siendo sálica, es fruto de las salinas de San Fernando ó de las de Pozas?

¡Poco salada que es la ley sálica!

Leemos en un periódico carlista:

«Círculo carlista.—Se ha inaugurado por fin el Círculo carlista de Calatayud, inscribiéndose como socios fundadores 171 individuos, esperándose que en breve se aumentará considerablemente el número de asociados con otros de *nueva entrada*.»

Este de la nueva entrada es para intrigar, porque prueba que hay carlistas de entrada vieja.

Como no quiera decir la nueva entrada que volverán á entrar por la frontera el día que cometen otra locura.

Pero para esa entrada necesitaban salir. De modo que, en todo caso, se deberían llamar de nueva salida.

Y mejor aún: de nueva paliza.

Nuestras Cartas.

Elbar 8 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA VOZ DE GUIPUZCOA.

Mejor señor mío: Ya tenemos las mar de trances, el año nuevo ha debido llegar armado de sendo garrote á juzgar por los numerosos casos que ocurren en esta villa. De los 5.000 y pico de habitantes que cuenta esta población, se dice que hay más de 500 casos, incluso los dos médicos titulares, el alcalde, varios concejales y casi la totalidad de los individuos que componen la junta de Sanidad. Pero donde más se ceba la epidemia es en los jóvenes de 15 á 20 años.

Según cuentan algunos ancianos de esta localidad, hace ya más de 60 años que se conoció una epidemia parecida á la que reina actualmente y que se conoció con el nombre de *Don Preciso*, sin duda porque nadie se libraba del contagio y según todas las trazas tampoco se puede escapar actualmente. Ya tiene pues su nombre propio en esta villa la enfermedad reinante, y algo es algo.

Tenemos otra clase de tranzcos que si bien no se sienten en los huesos hacen mella al bolsillo, sirviendo de rémora al desarrollo de la industria y del comercio.

Hace más de dos años que tenemos ferrocarril con cuatro trenes ascendentes y cuatro descendentes, y todavía las cartas que se depositan en el buzón de Elbar, tardan la friolera de veinticuatro horas en llegar á Bilbao, en un trayecto que un peatón recorrerá en ocho horas.

El correo que llega á Zumárraga á las cinco de la tarde, duerme la noche en el mismo punto, y se recibe en esta población á las cuatro de la tarde del día siguiente. Y no solamente duerme el correo, si no que también tienen que pasar la noche en el mismo punto los viajeros que llegan en el mismo tren en dirección á Vergara, Placencia, Elgoibar, Elbar y demás pueblos que recorre la línea de Durango á Zumárraga á menos que tomen un coche particular que cueste un ojo de la cara, porque los fines del Consejo de Administración de este ferrocarril «Guipúzcoa» no se cuidan más que de Bilbao y les importa un bledo por todos los demás pueblos del trayecto.

Otra de las anomalías incomprensibles de esta compañía ferrocarrilera es, que apesar del tiempo transcurrido desde que se inauguró la línea, todavía no existe almacén de mercancías en el punto de llegada de la linea, y las que se

facturan para el interior de la Península, hay que remitir por los dos caminos, recorriendo la línea central de Vizcaya sin necesidad alguna, sopena de pagar los gastos del comisionado de Zumárraga y sus consiguientes retrasos y demás molestias: ¿por qué no se entiendo con el Norte el Consejo de Durango á Zumárraga? és que tiene interés en enriquecer á la línea central de Vizcaya á costa de los pueblos que se sacrificaron para establecer el citado ferrocarril y aun á costa de la misma compañía? semejante abandono no se puede tolerar por más tiempo y debe llamarse la atención de los representantes de estos pueblos en el seno del Consejo de Administración, para que pongan eficaz remedio á tan extrañas circunstancias.

Tampoco tenemos administración de correos y por lo tanto no se puede recibir ninguna carta con valores; y es un engorro pesado esta falta para un pueblo industrial como es Elbar.

No me atrevo á llamar la alta atención del señor director de correos y telégrafos, desde este rincón del mundo para que no me tilde de soberbio, pero si lo hago cerca del joven diputado del distrito Sr. Ansaldi, por si quiere gestionar donde convenga, para que desaparezcan cuanto antes los defectos que se observan en el ramo de correos referente á esta villa, ya que tanto felicidad prometía al distrito cuando se presentó candidato, y que todavía no hemos visto nacer traducido en hechos.

Sin más por hoy, que suyo afemo.

El CORRESPONDAL.

Noticias.

Desde hace algunos días se nota gran animación en la popular sociedad La Unión Artesana, preparando las funciones que han de celebrarse en los próximos carnavales. En el tiempo que la junta lleva verificando estos preparativos, ha habido numerosas inscripciones en la lista de socios. Entre las personas que se han hecho socios en la actualidad, muchos son para tomar parte en los festajes que se preparan.

Los paseos presentaban ayer muy animado aspecto.

Aprovechando la hermosa temperatura que se disfrutó durante la tarde, muchos convalecientes de la enfermedad reinante, salieron á dar su primer paseo. En los sitios más frecuentados tuvimos el gusto de ver á varios de los que han padecido el *dengue*, que estaban ya mejorados, sino completamente curados.

El día 7 del actual se alarmaron notablemente los vecinos de la villa de Amezqueta por la detonación que produjo un cartucho de dinamita, que había sido colocado en la escuela de aquella villa.

A pesar de que el cartucho estaba colocado entre un montón de escombros que había en el patio, y al explotar lanzó con fuerza algunos de aquellos, no ocurrió ninguna desgracia personal.

Avísado el Juez y las autoridades, se procedió al examen de los lugares donde el cartucho había estallado, encontrando, resultado de las investigaciones practicadas, otro con su correspondiente mecha.

Se ignora, quién ó quiénes sean los autores de la gracia.

En el gobierno civil, se ha recibido una comunicación del rector de este distrito universitario, anunciando la suspensión hasta el día 13, de la continuación de las clases de los establecimientos de enseñanza en las poblaciones donde se padezca la enfermedad reinante.

Por el negociado de Fomento de este gobierno civil, se ha remitido al ayuntamiento de Elbar la aprobación definitiva del proyecto presentado para el ensanche del puente de aquella villa y construcción sobre el mismo, de un mercado.

Se han aprobado definitivamente los expedientes de aprovechamiento de aguas y construcción de depósitos y edificios para los mismos en la fábrica de papel «Laurak-bats», y en la cartón denominada «Azurcia», situadas ambas en Tolosa.

Estos expedientes habían sido iniciados por don José María Múgica, á nombre de D. Francisco Marañón, vecino de Tolosa.

El martes se presentó en el ministerio de la Gobernación á nombre de varios electores del distrito de Morentín (Estella) un recurso de alzada del acuerdo adoptado por la Diputación provincial de Navarra declarando nulas las elecciones municipales de dicho pueblo.

En Iturrigorri ocurrió el miércoles un desgraciado accidente.

Un trabajador llamado Adrián Arri Zurribaria, natural de Cobeiro, casado, de 43 años de edad y habitante en la calle de San Francisco, fué á dar fuego por segunda vez en una cantedrilla á un barreno, cuando estallando éste, alcanzó el fulminante á dicho individuo, el cual resultó con graves quemaduras de pronóstico reservado en todo el cuerpo.

Conducido al hospital civil de Bilbao por varios compañeros de trabajo, quedó en la sala de cirujía.

Se ha sobreseído libremente, por falta de méritos y aun de indicios, la querella presentada al Tribunal Supremo contra D. Antonio Pirala, como gobernador civil de Vizcaya.

El día 11 de Diciembre fué botado al agua en Brooklyn un yatch sin ruedas ni hélice llamado *Evolution*. Sirvele de motor un propulsor hidráulico.

La bomba impulsora que proyecta el agua á popa acciona por medio de una máquina de 1.500 caballos de fuerza. El agua es aspirada por tubos de 0,17 metros de diámetro.

Por un sistema de tubos en sentido inverso al de la marcha se puede imprimir al buque el movimiento hacia atrás.

Este yacht, construido con arreglo á los planos del Dr. Walter Jackson, mide 31 metros de eslora total, y 28,90 en la linea de flotación, 7 metros de manga y 1,22 de calado. El casco es de cedar y de caoba, sistema diagonal.

El Dr. Jackson pretende obtener una velocidad de 30 millas inglesas por hora (20 millas náuticas), fundándose los experimentos que ya ha hecho en una lanchita de vapor que alcanzó un andar de 10 millas náuticas; pero la ventaja del sistema en mayor escala no podrá comprobarse hasta dentro de tres meses, en que quedará terminada á bordo del *Evolution* la instalación de la maquinaria.

Ha empezado á publicarse en Alcañiz un periódico quincenal de dibujos para bordar, titulado *La Azucena*.

Dice un periódico de Bilbao:

«La huelga de los operarios del taller de ajustaje y calderería de la fábrica de Altos Hornos se ha extendido al taller de fundición, cuyos trabajadores han hecho causa común con los primeros. Unos y otros huelguistas ascendieron hoy á unos 500, todos ellos en actitud sumamente pacífica, y animados al parecer de buenos deseos para llegar á una transacción honrosa para todos.

En los demás talleres del establecimiento no ha ocurrido la menor novedad. Sus operarios siguen trabajando como hasta aquí.

En los momentos en que escribimos estas líneas está reunido el consejo de administración de la sociedad, sin duda para ocuparse de la huelga y hallar el medio de que termine pronto.

Como todo se reduce á si los huelguistas han de trabajar media hora más ó media hora menos, creemos que no será difícil encontrar una solución.

Habiendo sido declarado suizo por fiebre amarilla, el puerto de Corumba, y sospechosos todos los del Brasil situados al Norte del Paraguay, se ha ordenado á las direcciones de sanidad marítima que ejerzan la mayor vigilancia sobre las procedencias de los mencionados puentes.

La Audiencia de lo criminal ha dictado auto de libre sobreseimiento en la causa que se sigue, á consecuencia de la denuncia presentada por D. José Antonio Arana y D. Santiago Saez Ramírez, contra la compañía del ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro, que se decía había aprovechado algunas vaguetas pertenecientes á dichos señores sin que previamente se hubiese soñado su permiso.

La Audiencia ha dictado auto de sobreseimiento por haberse probado que la compañía hizo uso de las vaguetas por tener á ello derecho en virtud de un contrato anterior.

La *Gaceta* del jueves publica un real decreto autorizando la compra por gestión directa de varios efectos necesarios para el servicio del hospital militar de esta capital.

Hoy sale para Cádiz, donde se incorporará al *Colín*, nuestro apreciado amigo particular, jefe de la ruta de aquel crucero, D. Joaquín Escorlaza, que ha pasado las últimas festividades con su distinguida familia.

Habrábase anoche en el Círculo Easonense de probabilidad de que se celebre un concierto en el que tomará parte una notable cantante americana, de paso en esta capital.

Sobre lo de la clase de francés del Fomento de las Artes:

Aunque en esta cuestión no jugamos un parón principal, limitándonos á hacernos eco de las quejas que hasta nosotros llegan, necesitamos, para decir más sobre este asunto, que por quien corresponda se nos conteste á esta pregunta:

«Es cierto que la clase de francés, de noche, no se da en el Fomento (calle de Vergara) por falta de local, viéndose obligado el profesor á llevar á sus discípulos á su casa?

Dice un periódico de Pamplona:

«Nos escriben de Lete, cendea de Iza, que en la noche del 8 del corriente tres hombres armados de cuchillos y con las caras enmascaradas se presentaron en casa de la viuda de Sarasain, veterinario que fué de aquél pueblo, y con amenazas de muerte le robaron todo el dinero que tenía.

La pobre mujer fué repentinamente amenazada de muerte, porque los ladrones esperaban encontrar más dinero del que se llevaron.

La casa robada está separada del pueblo de Lete, y la viuda de Sarasain vive sola con una sobrina suya y un muchacho jóven que sirve de pastor.

Sería de desear que las autoridades despierten el mayor celo en el descubrimiento de los autores de tan escandaloso hecho.

El dengue.

La epidemia continúa cohete en los días anteriores; es poco sensible la diferencia que se observa en las invasiones con relación a los pasados días.

En los pueblos de la provincia también se cuentan muchos casos de la enfermedad reinante.

En Tolosa hay fábrica como la del Sr. Elósegui en que están sin trabajar 53 operarios que se encuentran enfermos.

En nuestra ciudad ayer tuvieron que retirarse á sus domicilios con los primeros síntomas de la epidemia el Sr. Egiaña, secretario del ayuntamiento, y el Sr. Araoz, médico militar.

En la cárcel ha hecho también su aparición la enfermedad y están enfermos cuatro de los reclusos en aquel establecimiento.

Los enfermos que indicábamos los días anteriores padecían la enfermedad, están más aliviados y algunos ya restablecidos.

Se observa por los médicos de nuestra población, que ahora se presentan bastantes pulmonías, desgraciadamente la generalidad efecto de no haber guardado las prescripciones y cuidados indicados acerca de cuya observación no nos cansaremos de insistir.

Los *venerables* electores.

El ministro de Comercio, Mr. Tirard, ha dirigido una circular á las Cámaras de Comercio francesas, comunicándoles el deseo del Senado de conocer su opinión respecto al derecho de las mujeres para tomar parte en las elecciones de los tribunales de Comercio, derecho reconocido en un proyecto de ley votado por la Cámara de diputados en Julio último.

La opinión se muestra dividida, aunque son muchos los que se inclinan á la afirmación.

La tasa telegráfica ha sido reducida en Hungría á su más mínima expresión, á 10 céntimos de peseta por cada 10 palabras.

Si se tiene en cuenta el número considerable de letras que algunas palabras tienen en el idioma húngaro, y que algunas palabras encierran toda una frase, se concibe la gran baratura del telegrama en Hungría, ideal que siempre estará lejos de realizarse en España.

Según informes adquiridos y dignos de crédito la fuerza de carabineros que presta servicio en las márgenes del Bidassoa, ha hecho una aprobación de generales de alguna consideración.

Un caballero que paseaba ayer por el puente de Santa Catalina, sufrió una contusión en una rodilla á consecuencia de un coj que le dió uno de los bueyes que acarrean la arena extraída de la playa de Gros.

Afortunadamente las contusiones fueron tan poco importantes, que el caballero pudo trasladarse sin necesidad de ningún auxilio á su domicilio.

¡Qué infamia!

En la villa de Carcagente (Valencia) se cometió hace algunos días un crimen que tiene consternado al vecindario de aquella población y de los pueblos limítrofes.

Apareció asfixiada en su casa una mujer, y por las señales que se observaron se suponía que el robo fué lo que indujo á los agresores á cometer el delito. Tenía esta suposición fundamental en el hecho de haber vendido la víctima días antes un rebaño de ovejas, cuyo pro-

ducto de corte, de alta sociedad. Julia borró el recuerdo de Matilde.

—No, no,—grito Adrián—Julia no borra nada. Yo no amo á nadie más que á Matilde; á Matilde á quien conocí dentro de una cesta; á Matilde de quien fui maestro de primera... natación; por quien recibí aquella puntería paternal, por quien abandoné mi pueblo, por quien fui á Madrid á estudiar y por quien he venido á San Sebastián y á quien pienso seguir al polo si es preciso.

—¿Comó? ¡Esa Matilde está aquí?—preguntó Gabriel Erdieder, que no había chisgado hasta entonces.

—Sí, está aquí.

—En San Sebastián?

—Sí, señor; en la fonda de Beraza está —dijo Perico—Matilde ha venido con su hermano, con objeto de marcharse mañana á Bayona, en donde tienen al padre emigrado. Esta ha sido la causa de que Adrián haya venido á San Sebastián y yo con él.

En cuanto á todo lo demás que les ha dicho á ustedes Adrián—añadió Perico, volviendo, como se vé, á darnos tratamiento,—no se lo crean.

13 Folletín de LA VOZ DE GUIPUZCOA.

AMORES PROSAICOS

POR

S. B. Z.

Las mamás D.^a María, y D.^a Luisa, se acercaron pausadamente.

Matilde, que apenas había chistado palabra desde que salieron de San Luis, dirigió á Julia la siguiente pregunta:

—Y esta tarde vais al Retiro ó á la Castellana?

—Como siempre, Matilde,—repuso la prima;—mamá y yo preferimos el Retiro á los demás paseos.

—Nosotros iremos á la Castellana—dijo Matilde.

Y la pobre muchacha, sin poder ocultar que daba una cita á Adrián, le miró con el alma en los ojos, como diciéndole:

—En la Castellana nos veremos...

Al anochecer de aquel mismo domingo, las dos primas y sus mamás se encontraban en el Prado cerca de la fuente

de la Cibeles, y Julia decía á Matilde:

—Nos hemos encontrado con el *pollo* de esta mañana y nos ha acompañado un rato. Es muy simpático.

Matilde llegó á su casa, se encerró en su cuarto y rompió á llorar.

Amaba con toda su alma y tenía celos.

CAPÍTULO IV.

De lo bien preparados que fuimos al baile de máscaras.

—Soberbio, Adrián—dijo el de la ronquera—entraste en Madrid con buen pie, salvo lo del vestido desgarrado, pero te confieso que no encuentro en todo lo que habeis contado Perico y tu, nada que te obligue á ahogar tus penas en un mar de vino, como dicen en Gérona la Castañera.

—¿Que nō?—contestó Adrián... ¡Y se casa!

—Hombre, eso es atroz, pero, por fortuna, no faltan Julias en el mundo...

—Julias!

—Y Julias muy bonitas. Aquí mismo coñoco tres ó cuatro divinas.

—Es que,—repuso Perico,—la que se

casó ó mejor dicho, la que dicen que se casa, que yo no creo, es Matilde.

—Fues tu díjiste que se había enamorado de Julia?

—Cierto.

—No; no es cierto,—exclamó Adrián levantando la mano como quien protesta.

—No le hagáis caso. Á Adrián le cautivó más la madrileña alta, desdeños; atavía con el buen gusto de la corte, que la madrileña que habita un pueblecillo por corta temporada y en el que usa un trago sencillito, y se peina para arriba y gasta alpargatas y es familiar y amable, con todo el mundo.

—Protesto,—gritó Adrián,—echándose al colecto un segundo vaso del magnífico ponche que acababa de preparar Gabriel, el hermano de Luis Erdieder.

Nadie le hizo caso excepto yo que vi despachar el vaso de ponche de un valeroso trago.

Pobre chico. Ya me iba dando mala espina tanta *chupandina*, como dicen en mi pueblo.

—Para Adrián,—concluyó Perico—Matilde era un amor de aldea y Ju-